

ARTÍCULO DE INVESTIGACIÓN

Contexto y significado: Investigación cualitativa de la participación política de los jóvenes en el distrito de San Miguel

Eliseo Washington Adco Torres ¹
Glady Edgar Chambi Sucasara ²
Juan Manuel Tito Humpiri ³
Abraham Melitón Contreras Vargas ⁴
Marcelino Reyes Casani Cruz ⁵
Betty Luzmila Calizaya Zevallos ⁶
William Smith Condori Yana ⁷

RESUMEN

La participación política de los jóvenes ha ido adquiriendo relevancia en la consolidación de la democracia en varios países del mundo; sin embargo, en el Perú este hecho es poco visible y escasamente estudiado. El distrito de San Miguel (región Puno) no es ajeno a esta realidad. El objetivo del estudio fue analizar la participación política juvenil en el distrito de San Miguel desde la percepción de los mismos protagonistas. Para ello se analizaron los testimonios de seis jóvenes con experiencia en el activismo político. El enfoque fue cualitativo y el diseño empleado fue de tipo fenomenológico. Los resultados revelaron que la participación en organizaciones sociales y la responsabilidad con principios políticos y sociales amplían la perspectiva de los jóvenes. Sin embargo, también enfrentan obstáculos como la influencia de las redes sociales y la digitalización, violencia política, discriminación de género. En conclusión, se enfatiza la importancia de la participación de los jóvenes en organizaciones sociales y políticas, en la medida en que puede desempeñar un papel fundamental en el desarrollo del distrito y favorecer un mayor compromiso social.

¹ Autor para correspondencia. 0009-0001-2774-8639 | ew.adcot@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

² 0009-0007-3344-5064 | ge.chambi.su@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

³ 0000-0002-9965-2484 | jtito@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

⁴ 0000-0003-4596-8173 | acontreras@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

⁵ 0000-0002-4573-6500 | m.casani@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

⁶ 0009-0006-0580-7729 | blcalizayaz@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

⁷ 0009-0002-9110-7120 | 2023105021.est@unaj.edu.pe | Universidad Nacional de Juliaca. Perú.

Palabras clave: jóvenes, participación política, percepción, perfil sociopolítico.

CONTEXT AND MEANING: QUALITATIVE RESEARCH ON YOUTH POLITICAL PARTICIPATION IN THE DISTRICT OF SAN MIGUEL

ABSTRACT

Youth political participation has been gaining relevance in the consolidation of democracy in several countries around the world; however, in Peru, this fact is little visible and scarcely studied. The district of San Miguel (Puno region) is not exempt from this reality. The objective of the study was to analyze youth political participation in the district of San Miguel from the perspective of the protagonists themselves. For this purpose, the testimonies of six young people with experience in political activism were analyzed. The approach was qualitative, and the design employed was phenomenological. The results revealed that participation in social organizations and responsibility towards political and social principles broaden the perspective of young people. However, they also face obstacles such as the influence of social networks and digitalization, political violence, and gender discrimination. In conclusion, it's emphasized the importance of youth participation in social and political organizations, as it can play a fundamental role in the development of the district and promote a greater social commitment.

Keywords: youth, political participation, perception, sociopolitical profile.

Cómo citar:

Adco Torres, E.W., Chambi Sucasara, G.E., Tito Humpiri, J.M., Contreras Vargas, A.M., Casani Cruz, M.R., Calisaya Zevallos, B.L., Condori Yana, W.S. (2024). Contexto y significado: Investigación cualitativa de la participación política de los jóvenes en el distrito de San Miguel. *WAYNARROQUE. Revista de Ciencias Sociales Aplicadas*, 4(1), 27- 41 <https://doi.org/10.47190/rcsaw.v4i1.83>

INTRODUCCIÓN

Uno de los factores principales que contribuyen a la baja participación política en América Latina es la pobreza y la pobreza extrema. Muchos ciudadanos latinoamericanos se encuentran en situaciones económicas precarias, lo que limita su capacidad para involucrarse activamente en la política (Fabián Isidro, 2011). Además, la falta de educación preferente es otro factor que afecta la participación política en la región. Muchos latinoamericanos no tienen acceso a una educación de calidad, lo que limita su comprensión de los procesos políticos y su capacidad para tomar decisiones informadas (Cano-Correa et al., 2017).

Las limitaciones socioeconómicas también obstaculizan la participación política en América Latina. Muchos ciudadanos enfrentan barreras sociales y económicas que dificultan su acceso a oportunidades políticas. La falta de infraestructura adecuada, la discriminación y la exclusión social son algunos de los factores que impiden que ciertos grupos de la población se involucren en la política (Hoffman, 2019). Asimismo, la desconfianza hacia las instituciones democráticas es un problema importante en la región. Muchos ciudadanos latinoamericanos sienten que las instituciones políticas no representan sus intereses ni resuelven sus problemas de manera

efectiva. Esto genera un escepticismo generalizado hacia el sistema político y dificulta la participación (Espinoza Quiroz & Raguz Zavala, 2020).

En Lima, los jóvenes estudiantes muestran un creciente interés por la política, a pesar de que el número de aquellos que deciden involucrarse en partidos políticos o grupos es bastante reducido. Esto es especialmente notable en un momento en el que la política está prodigando sumisión en Perú, así como en otras partes de Europa y el mundo. La falta de sumisión hacia la política puede atribuirse a diferentes factores. La corrupción y los escándalos que han sido revelados en los últimos años han minado la confianza de la población en las instituciones políticas. Esto ha llevado a una creciente desilusión y desinterés por la política, especialmente entre los jóvenes (Mendy, 2015). Además, la polarización ideológica y la falta de diálogo constructivo entre los diferentes actores políticos también han contribuido a la percepción negativa de la política. La falta de consensos y la incapacidad de llegar a acuerdos han generado una sensación de estancamiento y frustración en la sociedad, lo que ha alejado a muchos jóvenes de la participación política (Llashag Cotrina, 2020).

A nivel internacional, existen organismos como el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (ONU) que promueven la participación política de los jóvenes como una herramienta para construir sociedades más justas y equitativas. Además, se han establecido mecanismos de participación como los consejos juveniles o la creación de espacios de diálogo y debate donde los jóvenes pueden expresar sus opiniones y propuestas. A nivel nacional, la participación política de los jóvenes se evalúa en términos de su involucramiento en partidos políticos, en movimientos sociales y en la organización de eventos y actividades relacionadas con la política. Además, se elaboran políticas de juventud que promueven la inclusión de los jóvenes en la toma de decisiones y en el diseño de políticas públicas que les afecten directamente. A nivel local, se evalúa la intervención política de la juventud en función de su participación en los consejos municipales y en las organizaciones comunitarias. Además, se considera la participación de los jóvenes en la cultura política local, es decir, en el conocimiento y comprensión de las instituciones políticas y en la capacidad de influir (Llashag Cotrina, 2020).

Uno de los factores que contribuye a esta situación es la falta de interés de los jóvenes en la política. Muchos jóvenes consideran que la política es aburrida y no les interesa participar en ella. Además, la falta de conocimiento sobre los procesos políticos y las instituciones también juega un papel importante en su falta de participación (Iuri, 2017). Otro factor a tener en cuenta es la influencia de la desconfianza hacia los políticos y las instituciones en general. Muchos jóvenes perciben que la política está llena de corrupción y que los políticos no cumplen con sus promesas. Esto genera desilusión y desinterés en participar en la política. Además, la falta de espacios y oportunidades para que los jóvenes se involucren en la política también es un factor importante (Gutiérrez, 2020).

Muchas veces, los jóvenes no encuentran canales adecuados para expresar sus opiniones y propuestas. Esto limita su participación y los lleva a alejarse de la política. En este sentido, es importante enfatizar la importancia de fomentar la participación política de los jóvenes en el distrito de San Miguel. Esto se puede lograr a través de la implementación de programas educativos que promuevan el conocimiento de los procesos políticos y las instituciones. También es necesario crear espacios de participación y diálogo donde los jóvenes puedan expresar sus opiniones y propuestas de manera efectiva. En esta línea, este estudio busca

analizar la participación política juvenil en el distrito de San Miguel desde la percepción de los mismos protagonistas, jóvenes que han participado activamente en procesos político-eleccionarios.

METODOLOGÍA

El enfoque es cualitativo, con el que se plasmó un análisis de los testimonios de jóvenes que han participado activamente en procesos político-eleccionarios, indagando sus puntos de vista sobre el rol de la juventud en la política. El diseño de la investigación se enmarca dentro de la fenomenología, puesto que se intenta representar la participación política de jóvenes desde su propia experiencia vivencial, identificando elementos comunes en dichas vivencias. La técnica empleada para la recolección de datos fue la entrevista cualitativa con su instrumento la guía de entrevista semiestructurada, aplicada a seis jóvenes que han tenido experiencias participación en la actividad político-electoral, al margen de haber sido elegidos o no. Las entrevistas se realizaron con el apoyo de plataformas virtuales tales como: Google Meet, Zoom meet, llamadas telefónicas, así como entrevistas presenciales (Hernández-Sampieri & Mendoza, 2018).

Tabla 1

Densidad de data cualitativa del estudio

Ítem	Seudónimo	Tiempo	Páginas	Palabras
01)	Felicitas	0:43:08	9	3307
02)	Runa	0:21:11	5	2338
03)	Cesar	0:35:15	10	4091
04)	Renzo	0:13:45	3	1526
05)	Héctor	0:10:00	3	1230
06)	Simón	0:12:17	4	1549

Antes de llevar a cabo la investigación, se les comunicó a las participantes sobre el propósito y objetivo del estudio, obteniendo su consentimiento por escrito para asegurar la confidencialidad de su identidad. Se utilizaron seudónimos para garantizar su anonimato, y se dejó claro que las entrevistas se llevaron a cabo con fines de investigación. Las declaraciones de las participantes fueron grabadas en formato de audio y luego transcritas en un documento de Microsoft Word 2020, variando en longitud entre 6 y 14 páginas.

Tabla 2*Matriz de categorías de análisis fenomenológico*

Categoría	Subcategorías I	Subcategorías II	Conceptos
La Percepción de los Jóvenes en su Participación Política en el Distrito De San Miguel	Perfil Sociopolítico	Organizaciones Sociales	Experiencia Social
		Organizaciones Gubernamentales	Experiencia en Organizaciones Gubernamentales
	Factores Favorables para la Participación Política de los Jóvenes	Importancia de la Participación de los Jóvenes	Importancia
		Empoderamiento de las Mujeres	Empoderamiento
		Escasez de Recursos Económicos	Economía
		Influencia de las Redes Sociales y la Digitalización	Redes Sociales y la Digitalización
		Violencia Política	Violencia
Discriminación de Género	Discriminación		
Normas Legales de la Participación Política de los Jóvenes	Normas Legales de la Participación Política	Normas Legales	

RESULTADOS**Perfil sociopolítico del joven con participación en la política**

El haber ocupado cargos importantes, aunque no sean de gran alcance, ha fortalecido su punto de vista sobre las necesidades de la población y la importancia de su participación en la política. Además, resalta que antes de involucrarse en el ámbito político, ha participado en organizaciones sociales de base. A partir de esta información, se puede inferir que él considera que ocupar cargos políticos le ha dado una perspectiva diferente y más profunda sobre las

necesidades de la sociedad. Que, al estar en contacto directo con los problemas y las demandas de las personas, ha podido comprender mejor las carencias y luchas de aquellos a quienes representa. Asimismo, subraya la importancia de participar en organizaciones sociales de base antes de incursionar en la política. Esto sugiere que valora el trabajo en la comunidad y reconoce que este tipo de participación proporciona una base sólida para entender las realidades y necesidades de la población. Es posible que él considera que esta experiencia previa en organizaciones comunitarias le ha brindado una perspectiva más integral y auténtica sobre la política y cómo puede impactar positivamente en la vida de las personas.

Una crítica hacia las autoridades, tanto a nivel barrial como estudiantil, es señalar que los políticos actuales evidencian falta de conocimientos técnicos y abundante corrupción en sus actos. El menciona que, a pesar de intentar solucionar los problemas de la comunidad, nunca han recibido el apoyo necesario. Además, él revela una percepción de que la corrupción existe no solo a nivel individual, sino también como una estructura organizada, difícil de enfrentar sin contar con conocimientos jurídicos o políticos. Con relación al liderazgo barrial, se cuestiona la autoridad y su capacidad para resolver los problemas de la comunidad. La falta de conocimientos técnicos es un obstáculo para la gestión y solución de los temas barriales. Esto refleja una falta de confianza y descontento hacia los dirigentes y las instituciones gubernamentales. En cuanto a la dirigencia estudiantil, se mencionan actos de corrupción cercanos y la dificultad para combatirlos. Él expresa que, como estudiantes, han intentado denunciar estos actos, pero han descubierto que existe una organización criminal que dificulta su erradicación. Además, la importancia de contar con un brazo jurídico o político para lograr un cambio real desde la dirigencia. También revela una percepción generalizada de corrupción en las organizaciones gubernamentales y políticas, como el Poder Judicial, la Fiscalía y la policía. Se plantea la existencia de una estructura corrupta y conexiones entre estas entidades para cometer actos ilícitos.

“...Existen y qué necesidades nos tenemos, Entonces particularmente eso ha fortalecido bastante de que yo haya ocupado cargos, que, si bien es cierto, no son una gran escala, pero nosotros consideramos muy importantes los cuales han hecho, me he permitido ver de diferente forma el tema político, por eso es de que nosotros sí hemos participado en organizaciones sociales de base antes de incursionar en el tema político.” (Cesar)

“...Mira, primero hablando de dirigente barrial parte de la organización este hemos visitado instituciones ya este gubernamentales para poder gestionar y solucionar diferentes temas barriales ya, pero hemos visto de que la autoridad, al no tener conocimientos técnicos para la solución nunca nos han resuelto nunca hemos recibido el apoyo ya ahora como parte de la dirigencia de la diligencia estudiantil hemos visto también que muchas veces desde el campo este dirigente del estudiantil hemos visto diferentes actos de corrupción cercanos, como estudiante hemos trazado de este de llegar a conocer a la población estudiantil esos actos de corrupción sin embargo, nos hemos dado cuenta que dentro del sector dentro de la corrupción, hay también como una organización criminal. Qué difícilmente puedes tocarlo y puedes enfrentarla a ellos si no tienes un brazo este un brazo o conocimientos jurídicos o un brazo político que verdaderamente quiere hacer el cambio desde la dirigencia ante por Anticorrupción hemos visto de que las organizaciones gubernamentales políticas están totalmente este

estructuradas con organizaciones corruptas entonces desde la desde el Poder Judicial la Fiscalía la policía y demás entes gubernamentales están, pues conectadas para cometer actos ilícitos.” (Runa)

Factores que favorecen la participación política de los jóvenes

Importancia de la participación de los jóvenes. El marco legal es necesario porque reconoce que los ciudadanos son electores desde los 18 años. Esto demuestra la importancia de permitir a los jóvenes participar activamente en el proceso democrático y ejercer su derecho a elegir a sus representantes políticos. Además, esta iniciativa promueve la participación ciudadana informada. El hecho de poder votar implica una responsabilidad de estar informado acerca de los candidatos y sus propuestas para poder tomar decisiones adecuadas al momento de elegir a un representante. La importancia de contar con conocimientos para poder seleccionar a una persona que realmente pueda representar los intereses de los electores. Que este marco legal se aplica a distintos niveles de elecciones, desde las distritales y provinciales hasta las regionales y nacionales. Esto significa que los jóvenes tienen la oportunidad de ejercer su derecho al voto en todos los niveles de gobierno, lo que les permite influir en la toma de decisiones en diferentes ámbitos políticos.

“...Con respecto a este a este marco legal que se aprobado efectivamente desde los 18 hasta una cierta edad este apoya bastante porque es necesario como bien se sabe nosotros somos ciudadanos electores desde los 18 años, esto aporta como una participación de ser informados para que votemos o hagamos una elección responsable un voto responsable, qué quiere decir que tú con los conocimientos que tienes puedas elegir a una persona que sí te pueda representar y eso pasa pues en todo las elecciones distritales, provinciales, regionales y nacionales desde ese punto yo apoyo esta iniciativa siempre.” (Felicitas)

Empoderamiento de las mujeres en el ámbito político. El joven que participa en política comprende que el Estado está intentando empoderar a las mujeres mediante la implementación de medidas que promueven la igualdad de género en la participación política. Menciona que uno de estos mecanismos es la cuota de género para los candidatos a regidores, que busca que el 50% de los candidatos sean mujeres. Sin embargo, también señala que en la práctica esta igualdad no se cumple. Menciona ejemplos como el de una elección en la que se presentaron nueve candidatos a regidores, de los cuales la mayoría (cuatro mujeres y cinco varones) se presentaron intercalados, comenzando por un hombre. A pesar de esto, el entrevistado enfatiza que, en su participación en estas elecciones, han decidido invertir el orden tradicional y comenzar con una mujer. Como él es un hombre y está a cargo, afirma que han cumplido con la normativa de tener cinco participantes mujeres. El reconoce que siempre hay personas que encuentran formas de evadir la ley, pero sostiene que la distribución equitativa de género en los cargos políticos es la más adecuada y la correcta, entendiendo que están en un Estado de derecho.

“...entendemos de que el estado está tratando de empoderar a las mujeres y uno de los mecanismos es este no de la igualdad donde pide que los candidatos a regidores sean de manera intercalada tratando de colocarse 50% bueno, en realidad en la práctica no se da el 50% Bueno, en el caso de por ejemplo son nueve candidatos a regidores de los cuales,

la mayoría han colocado cuatro mujeres y cinco varones que se han empezado con varón y entendiendo que es intercalado, sin embargo. Nosotros hemos innovado ese tema en mi participación que he tenido en estas últimas condiciones electorales. Nosotros hemos empezado con una mujer, entonces y con contando de que yo como cabeza era varón, entonces sí hemos cumplido de que cinco participantes eran mujeres de la normativa, pero bueno, siempre hay quienes sacan la vuelta, pues a la ley, entonces nosotros somos de la opinión de que esta distribución es la más adecuada es la correcta entendiendo de que estamos en un Estado de derecho.” (Cesar)

Factores que obstaculizan su participación política

Escasez de recursos económicos. Una reflexión sobre la influencia del dinero en la política y en las decisiones de liderazgo en una región o país. El joven con participación política expresa que la falta de una economía sólida tiene un impacto negativo en la sociedad, ya que el que posee más dinero es el que tiene mayor influencia y liderazgo. Esto se evidencia en el hecho de que aquellos que financian a los candidatos a alcalde, por ejemplo, buscan recibir favores una vez que el candidato es elegido. El entrevistado señala que no se conoce con certeza el origen del dinero utilizado para financiar a los candidatos y que aparentemente hay varios financistas involucrados. Esto sugiere una posible falta de transparencia en el financiamiento de las campañas políticas, lo cual puede poner en tela de juicio la integridad de los candidatos y el sistema político en su conjunto. Además, se menciona que una vez que el candidato alcanza su objetivo y se convierte en alcalde, se espera que devuelva los favores recibidos de los grandes inversionistas. Esto plantea la existencia de una relación de intercambio de favores entre los políticos y los poderosos financistas, lo cual puede generar un compromiso en detrimento de los intereses de la población en general.

“...La falta de Economía afecta muchísimo lastimosamente al día de hoy vemos que el quien tiene más dinero es el quien lidera es quien lleva regalos la verdad viendo cómo ha sucedido en nuestra región y en todo el país llevan arroz, llevan frazadas. Llevan mantones todo con el dinero que no sabemos de dónde en realidad sale pareciera que hay muchos financistas, quienes apoyan con dinero y después ya cuando el candidato logra alcanzar, su objetivo logra ser alcalde tiene que devolver esos favores que le han hecho los grandes inversionistas.” (Simón)

Influencia de las redes sociales y la digitalización. La preocupación por el daño que las campañas electorales pueden causar a nivel psicológico y emocional. Parece referirse a las tácticas negativas empleadas por los oponentes políticos para desprestigiar a un candidato. Señala que cuando se intenta "desprestigiar" a alguien durante una campaña electoral, ya sea utilizando hechos verdaderos o falsos en las redes sociales y la digitalización, esto afecta tanto al candidato como a sus familiares. Sugiere que este tipo de ataques tienen un impacto psicológico y emocional, y que esto se debe a la forma en que las acusaciones o difamaciones pueden erosionar la reputación y la imagen de una persona. Resalta la importancia de la salud mental y emocional durante las campañas electorales, ya que el estrés y la presión derivados de los ataques y difamaciones pueden tener consecuencias negativas para el bienestar de los candidatos y sus seres queridos. El sugiere que este tipo de tácticas pueden ser consideradas como una forma de manipulación psicológica, ya que buscan afectar la imagen y la percepción que el público tiene de un candidato.

“...Es que lo que hacen este cada vez que hay campañas electorales, en la que tratan de desprestigiarte o mancharte de algo involucrarte en algo malo ya sea verdad, o sea, falso de alguna u otra forma te afecta, tanto a ti y también a tus familiares al decirte, en estas cosas. Sí dicen así dicen así. Yo creo que de esa forma también afectan a lo que es el sentido psicológico y emocional.” (Renzo)

Violencia política. La existencia de candidatos tradicionales que han invertido grandes sumas de dinero en varias campañas y que no aprueban la actitud sincera del joven político y su equipo hacia la población. El joven considera que es importante ser honestos con la gente y evitar engañarlos. Esto implica decir la verdad acerca de la situación y las posibilidades de éxito de los candidatos. Sin embargo, la honestidad le ha llevado a enfrentar consecuencias peligrosas. El joven menciona que, al revelar la verdad a los candidatos excluidos, él y su equipo han sido amenazados de muerte. Describe algunas de las acciones violentas que han sufrido, como encontrar perros colgados en su puerta, neumáticos pinchados y ser perseguidos por la noche. Estas amenazas y ataques han tenido un impacto psicológico y emocional. Esta sería una muestra de cómo la política tradicional ha practicado tácticas violentas y amenazantes contra aquellos que representan una amenaza para su poder. En esta narrativa jóvenes representan una nueva forma de hacer política basada en la honestidad y la transparencia, lo cual desafía la corrupción y los engaños de la política tradicional. Sin embargo, esta elección de ser sinceros también puede llevarlos a enfrentar peligros significativos. El sugiere que la política tradicional está dispuesta a recurrir a la violencia e intimidación para mantener su poder y evitar el cambio.

“...había candidatos. Bueno, tradicionales, que ya habían invertido en cuatro o cinco campañas, una millonada y no les gustaba que nosotros seamos sinceros con la población y nosotros también dijimos para que ellos no sean engañados y ahí es donde. Por ejemplo, había candidatos excluidos y que, si seguían saliendo a los debates diciendo de que están en carrera o que tal y cual no, entonces nosotros hemos sido sinceros en decirles que no, pues simplemente digan la verdad acá, cómo es la situación e inmediatamente venía toda su gente de confianza empezaban a amenazarnos de muerte. Con decirte que diario mi puerta amanecía con perros colgados con sal en el piso con coca picada con excremento de animales de personas las llantas nos pinchaban del vehículo en el que nos trasladamos, o sea, la verdad es que es así no en las noches nos correteaban, no nos dejaban entrar a los debates en medio camino nos agarraron, o sea, así habían sabido practicar la política a los políticos tradicionales. Entonces de que afecta te afecta psicológicamente, emocionalmente.” (Cesar)

Discriminación de género. El tema del machismo y la discriminación de género en la política y la municipalidad. Una entrevistada afirma que existe una actitud excluyente por parte de los hombres dentro de los municipios, quienes no les brindan oportunidades a las mujeres y no toman en consideración sus ideas o propuestas. Esto se debe a la mentalidad arraigada del machismo que sigue presente en la sociedad, lo cual provoca malestar e injusticia. La entrevistada menciona que ha observado estas dificultades en el ámbito político, especialmente con relación a la violencia política de género. Para ella, existe una discrepancia de trato entre hombres y mujeres, donde a los hombres se les da más credibilidad y se les brinda la oportunidad de liderar y tomar decisiones, mientras que a las mujeres se las excluye y se las ignora. También comenta su experiencia personal en campañas políticas, donde ha enfrentado

insultos y críticas. Aunque no considera que las críticas sean un insulto en sí mismo, reconoce que muchas veces se utilizan para cuestionar la inteligencia y capacidades de las mujeres políticas. Sin embargo, ella ha decidido tomar estas críticas de manera constructiva, aunque reconoce que puede afectar a su familia también, ya que las críticas a veces las afectan emocionalmente y esto trasciende al ámbito familiar. La entrevistada lamenta la persistencia de este comportamiento discriminatorio en la política, que se debe a la falta de principios fundamentales de convivencia civilizada y a la falta de educación. Aunque personalmente no ha enfrentado muchas dificultades durante su campaña, como representante ha tenido que enfrentar obstáculos debido a su género.

“...son déspotas en la municipalidad por el asunto de que tú eres mujer y ellos son varones, no te dan la oportunidad aún existe machismo y eso es lo que unos hacen que se sienta mal porque por el solo simple hecho de que tú eres mujer y solicitas, por ejemplo, que algo por el bienestar de una población o de un grupo de ciudadanos ellos no los toman en consideración, es más, no los reconoce por qué no lo reconoce. Porque justamente porque indican de qué es mujer o por el simple hecho que es mujer, desde ese punto este. Yo he visto esta dificultad en lo que es la violencia política más que todo se basa en que eres mujer o eres varón. entre varones, íbamos a hacerlo bien, pero una mujer no dice entonces ahí ya ahí, hay una violencia política ahora con respecto cuando tú haces campaña, bueno, ahí yo he encontrado mi experiencia, no he encontrado mucho por los por el tema de los insultos y más allá de los insultos. Un poco la crítica, no ha sido un insulto, pero sí, la crítica, de qué indican muchas veces la experiencia la inteligencia, uno es inteligente, sin embargo. Yo lo he tomado de manera constructiva y eso en lo personal este muchas veces quizás a las demás les vaya a chocar, es más a su familia, porque el ser humano y como ser humano a veces las críticas nos afecta y muchas veces al momento que nos afecta también afecta a mi familia, en ese sentido puedo decir yo que aún existe lamentablemente. Este comportamiento que puede darse de diferentes maneras, Y justamente se da, pues en la política por el asunto por falta de inclusive de estos principios fundamentales de lo que es la convivencia civilizada, entonces de no tener una buena educación, sin embargo. Yo no he tenido como bien, lo repetía, no he tenido mucho este tema en la campaña, pero si he tenido como representante y he tenido esa dificultad por el simple hecho de ser mujer, y que nosotros somos varones y eso se debe de romper.” (Felicitas)

Normas legales de la participación política

El beneficio de la Constitución Política del Perú para los jóvenes a partir de los 18 años. La Constitución permite la participación política de los jóvenes, incluso la posibilidad de ser alcaldes. Sin embargo, también señala que no solo la Constitución regula la participación política, sino que también existen otras instancias legales como el JNE (Jurado Nacional de Elecciones) que brindan libertad para participar. Esto sugiere que hay varias instancias y organismos que promueven activamente la participación de la juventud en la política. El joven menciona que existen tendencias y enfoques comunes en las leyes que buscan fomentar la participación política de los jóvenes. Esto puede interpretarse como un reconocimiento de la importancia de la voz y la participación de la juventud en la toma de decisiones políticas, y que hay esfuerzos por parte del sistema legal y político para garantizar estos derechos.

La regulación existente en cuanto a la cuota joven en temas de participación. Él menciona que, según su entendimiento, no existen leyes formales que regulen este tema de manera específica, y que la única forma en que se regula es a través de un porcentaje mínimo que se establece en la práctica. La percepción de un entrevistado es que la participación de los jóvenes en la toma de decisiones políticas está limitada y no se encuentra adecuadamente regulada.

“...bueno, vamos a empezar por vuestra Constitución Política del Perú ya en estas normas nos favorecen a partir de que uno ya es ciudadano a partir de los 18 años en ese sentido este. Nosotros como juventud podemos incidir de que inclusive tenemos normas ilegales como la Constitución política el cual nos dice que tú sí puedes participar políticamente desde los 18 años puede ser alcalde podría. Entonces desde ese punto la participación política no solo lo rige la Constitución Política del Perú ojo también tenemos, por ejemplo, la participación en las normas legales que viene a ser JNE que dé esa libertad de poder participar. Sin embargo, hay algunas tendencias o enfoques comunes en las leyes que buscan inclusive fomentar la participación de la juventud.” (Felicitas)

“...se ha regulado es la cuota joven, o sea leyes que yo tengo entendido, no hay, o sea, formales, para este tema de participación solamente se regula eso te ponen un porcentaje que en la práctica es mínimo.” (Cesar)

DISCUSIÓN

Perfil sociopolítico

Se enfatiza la importancia de que los jóvenes se involucren en la política como ciudadanos, ejerciendo su derecho a participar y aportando sus perspectivas y soluciones a los problemas de la sociedad. Esto se complementa con “Jóvenes universitarios en Lima: Política, medios y participación” al sostener que los jóvenes participan en la política, muchos de ellos experimentan un sentimiento de exclusión en los procesos políticos convencionales y enfrentan restricciones en cuanto a sus oportunidades para ocupar roles directivos en las entidades políticas (Cano-Correa et al., 2017). Por otro lado Hoffman (2019) indica que la contribución de los jóvenes a la participación política es esencial para mantener un sistema democrático saludable, ya que ofrecen visiones frescas y soluciones originales a los desafíos de la sociedad. Es crucial reconocer que el involucramiento político de los jóvenes desempeña un papel fundamental en el sistema democrático, dado que presentan perspectivas novedosas y propuestas innovadoras para resolver los problemas que enfrentamos en nuestra comunidad.

Importancia de la participación de los jóvenes.

Que los jóvenes tengan voz y voto en la toma de decisiones políticas y que sus propuestas y opiniones sean tomadas en cuenta. Se enfatiza la importancia de elegir a representantes que puedan representar a la ciudadanía. Esto también se afirman en el trabajo de investigación titulado “Actitudes hacia la Política y Participación Política en Estudiantes de una Universidad Pública Peruana”, donde se destaca la importancia de brindar a los jóvenes la oportunidad de ser escuchados y que sus propuestas sean consideradas, pues su visión fresca y enérgica puede aportar soluciones innovadoras a los problemas que enfrenta la sociedad (Espinoza Quiroz &

Raguz Zavala, 2020). Por otro lado, (Montoya, 2003) indica que la participación activa de los jóvenes en la toma de decisiones políticas es esencial para fortalecer la democracia y construir una sociedad más inclusiva y equitativa. Finalmente, Perales Soto (2006) indica que es fundamental que se les brinde la oportunidad de ser escuchados y que sus propuestas sean consideradas, pues su visión fresca y enérgica puede aportar soluciones innovadoras a los problemas que enfrenta nuestra sociedad.

Empoderamiento de las mujeres en el ámbito político

La importancia de incluir a las mujeres en el espacio político y de liderazgo, reconociendo sus valores y principios sólidos, contribuye a desarrollar una representación civil sin actos de corrupción. Se mencionan iniciativas de intercalación de candidatos a regidores para empoderar a las mujeres, aunque se señala que aún queda camino por recorrer para lograr una equidad real en la práctica. Al igual que el trabajo de investigación “Participación política y Bienestar social en los jóvenes de la Escuela Profesional de Sociología de la Universidad Nacional José Faustino Sánchez Carrión 2019” quien indica que es crucial para alcanzar una representación justa y erradicar la corrupción que las mujeres sean fortalecidas en el ámbito político (Llashag Cotrina, 2020).

Escasez de recursos económicos

La falta de financiamiento para las campañas políticas de los candidatos jóvenes dificulta su participación en las elecciones, ya que no pueden competir con aquellos que cuentan con el respaldo económico de “grandes financistas” y así lo mencionan en el trabajo de investigación titulado “Jóvenes universitarios en Lima: Política, medios y participación”. Allí se indica que la disparidad en la distribución de recursos económicos en las contiendas políticas genera una brecha de poder, otorgando ventajas a aquellos postulantes con acceso a grandes sumas de dinero y dejando en desventaja a los candidatos jóvenes con recursos financieros limitados (Cano-Correa et al., 2017). Por otro lado, Souto Kustrín (2007) indica que la insuficiencia de financiamiento apropiado puede representar un obstáculo considerable para los aspirantes jóvenes que desean participar en procesos electorales. Finalmente, (Perales Soto, 2006) menciona que, sin contar con recursos económicos adecuados, resulta complicado competir contra aquellos respaldados por generosos financiadores.

Influencia de las redes sociales y la digitalización

Las redes sociales pueden ser herramientas relevantes para fomentar la participación política de los jóvenes, también pueden ser utilizadas para la desinformación y manipulación, lo cual limita su participación informada y crítica. Al igual que el trabajo de investigación de Tichahuanca Silvestre (2017) quien indica que el panorama político se ha visto transformado gracias a la digitalización y las redes sociales, ya que han facilitado una mayor comunicación entre los ciudadanos y sus representantes elegidos. A su vez, esto ha dado lugar a la propagación de información falsa y mensajes manipuladores, lo cual plantea un reto para la democracia.

Violencia política

La violencia política, sea física o psicológica, afecta tanto a los jóvenes como a sus familias desalentando su participación debido a posibles represalias. Al igual que el trabajo de

investigación [Hoffman \(2019\)](#), señala que la violencia política produce consecuencias traumáticas tanto en los jóvenes como en sus familias. Los padres experimentan miedo ante la exposición de sus hijos a situaciones riesgosas, lo que hace que eviten participar en la política para proteger a sus seres queridos. Finalmente, [Fabián Isidro \(2011\)](#) señala que la violencia de carácter político contribuye a mantener un ciclo de violencia, fomentando una cultura de agresión que se hereda de una generación a otra. Los individuos jóvenes que son testigos de actos violentos en su entorno familiar tienden a reproducir esos comportamientos en su participación política.

Discriminación de género

Las mujeres jóvenes enfrentan dificultades adicionales debido al machismo existente en la sociedad, lo que dificulta su participación política y limita su capacidad de liderazgo; lo que ya se menciona en el trabajo de investigación titulado “Actitudes hacia la Política y Participación Política en Estudiantes de una Universidad Pública Peruana”. En dicho trabajo se sostiene que los efectos de la discriminación de género trascienden la vida de las mujeres, repercutiendo negativamente en toda la sociedad. Restringir el involucramiento de las mujeres en la política y el liderazgo obstaculiza un crecimiento justo ([Espinoza Quiroz & Raguz Zavala, 2020](#)). Por otro lado, [Perales Soto \(2006\)](#) indica que, a lo largo de la historia, las mujeres han sido frecuentemente clasificadas como ciudadanas de una posición inferior, limitadas a adoptar roles subordinados en la sociedad. Finalmente, [Mendy \(2015\)](#). Esta desigualdad de género no solo es injusta, sino también limitante para el progreso y desarrollo tanto de las mujeres como de la sociedad en su conjunto.

Incluir a los jóvenes en la toma de decisiones políticas y fomentar su participación activa en la vida política del país es necesario para fortalecer la democracia. Así, [Ticliahuanca Silvestre \(2017\)](#) sostiene en su trabajo “La participación política juvenil y la cuota joven en las Elecciones Regionales del 2014: Nuevos actores en los Partidos Políticos” que existe una pertinente recomendación acerca de la necesidad de regular y proporcionar amplitud de oportunidades a la juventud para ejercer cargos de índole política. Por otro lado, [Fabián Isidro \(2011\)](#) indica que está estipulado en la Constitución Política Peruana el derecho de los individuos a involucrarse en asuntos políticos una vez alcanzada la mayoría de edad, es decir, a partir de los 18 años. Esta prerrogativa, además, les otorga la facultad de postular a cargos representativos como el de regidor, alcalde, consejero, etc.

CONCLUSIÓN

La participación en organizaciones sociales y las experiencias personales pueden influir en la percepción y comprensión del sistema político. Estas experiencias han llevado a los jóvenes a cuestionar y desconfiar de la política, ya que ha observado actos ilegales y corrupción en las instituciones gubernamentales y políticas. Esto resalta la importancia de tener una visión crítica y realista del sistema político, así como la necesidad de abordar y combatir la corrupción en estas instituciones. Además, resalta la importancia de la participación ciudadana y el involucramiento en organizaciones sociales para construir una comprensión más amplia y fundamentada del tema político.

La importancia del conocimiento del marco legal para ejercer el derecho al voto y tomar decisiones responsables en el ámbito político. También enfatiza que el empoderamiento de las mujeres es clave para lograr la igualdad de género y promover una sociedad más equitativa y justa. Ambos factores son fundamentales para fomentar la participación de los jóvenes en la política y construir una democracia sólida y representativa.

Los factores que obstaculizan la participación política de los jóvenes incluyen la escasez de recursos económicos, la influencia negativa de las redes sociales y la digitalización, la violencia política y la discriminación de género. Estos obstáculos limitan la representación de las perspectivas e intereses de los jóvenes en los procesos políticos, así como su capacidad para influir en los asuntos que les afectan directamente.

Finalmente, la Constitución Política del Perú reconoce el derecho de los ciudadanos a participar políticamente, además de la Ley N.º 28869, conocida como Ley del Concejal Joven o cuota joven. Según esta ley, los partidos políticos están obligados a incluir en sus listas de aspirantes a regidores provinciales y municipales un mínimo de 20% de jóvenes menores de 29 años. Aún existen vacíos legales que limitan la efectividad de esta participación, especialmente en el caso de los jóvenes. Se requiere una legislación específica que promueva e incentive la inclusión de los jóvenes en la política, estableciendo medidas y oportunidades concretas para que puedan acceder a cargos políticos y contribuir activamente en la toma de decisiones.

CONTRIBUCIONES DE AUTORÍA

Los autores participaron en la elaboración del estudio, recolección de datos, análisis, explicación de resultados, escrito del artículo y conformidad de la referencia de culminación.

FUENTE DE FINANCIAMIENTO

El estudio fue autofinanciado por los investigadores.

CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaramos no tener ningún tipo de conflicto de interés.

REFERENCIAS

- Cano-Correa, A. M., Quiroz-Velasco, M. T., & Nájjar-Ortega, R. (2017). Jóvenes universitarios en Lima: Política, medios y participación. *Comunicar*, 25(53), 71–79.
<https://doi.org/10.3916/C53-2017-07>
- Espinoza Quiroz, J. O., & Raguz Zavala, M. de las M. (2020). Actitudes hacia la política y participación política en estudiantes de una universidad pública peruana. *IV Congreso Internacional de Psicología "CIENCIA Y PROFESIÓN": Desafíos Para La Construcción de Una Psicología Regional*, 5(6), 276–299.
<https://revistas.unc.edu.ar/index.php/aifp/article/view/31672>
- Fabián Isidro, R. (2011). Los jóvenes ante la política. Un panorama sobre la percepción del ámbito político. *Revista Mexicana de Opinión Pública*, 10, 187–199.
<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=487456192012>
- Gutiérrez, M. (2020). *Liderazgo, participación e incidencia juvenil: una perspectiva desde los expertos*. [Documento de trabajo]. Instituto Nacional de la Juventud - Gobierno de Chile.

- https://creamos.injuv.cl/uploads/ed645dc8-1f0b-4f57-884f-4d5bb5a5e31f/project_file/file/aa9e49b4-885a-4232-bd5a-5749567f5002/Liderazgo_y_Participaci%C3%B3n_juvenil_Informe_de_Resultados_entre_vistas.pdf
- Hernández-Sampieri, R., & Mendoza, C. P. (2018). *Metodología de la investigación. Las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta*. Editorial Mc Graw Hill Education.
<http://repositorio.uasb.edu.bo:8080/handle/54000/1292>
- Hoffman, M. (2019). *Juventudes políticas en políticas de juventud: un esbozo biográfico* (pp. 2–18). XIII Jornadas de Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires. <https://cdsa.academica.org/000-023/437.pdf>
- Iuri, T. (2017). La participación activa de los jóvenes, protección jurídica y necesidad de promoción. *Revista Pilquen. Sección Psicopedagogía*, 12(2), 35–45.
<https://revele.uncoma.edu.ar/index.php/psico/article/view/1515>
- Llashag Cotrina, V. S. (2020). *Participación política y Bienestar social en los jóvenes de la Escuela Profesional de Sociología de la Universidad Nacional José Faustino Sánchez Carrión 2019*. [Tesis de pregrado]. Universidad Nacional José Faustino Sánchez Carrión.
<http://repositorio.unjfsc.edu.pe/handle/UNJFSC/4086>
- Mendy, M. del V. (2015). *Acción política y participación de las y los jóvenes de escuelas secundarias de la ciudad de La Plata*. [Tesis de Maestría]. Universidad Nacional de La Plata. . <https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/tesis/te.1259/te.1259.pdf>
- Montoya, L. W. (2003). Poder, Jóvenes y Ciencias Sociales en el Perú. *Ultima Década*, 11(18).
<https://doi.org/10.4067/S0718-22362003000100003>
- Perales Soto, M. (2006). *Participación juvenil y organizaciones juveniles en el área metropolitana de Monterrey: un enfoque prospectivo*. [Tesis de maestría]. Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey.
<http://hdl.handle.net/11285/568812>
- PNUD. (2014). *Estrategia para la Juventud del PNUD 2014 - 2017: Juventud empoderada, futuro sostenible*. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.
<https://www.undp.org/sites/g/files/zskgke326/files/publications/UNDP-Youth-Strategy-2014-2017-SP.pdf>
- Souto Kustrín, S. (2007). Juventud, teoría e historia: la formación de un sujeto social y de un objeto de análisis. *Historia Actual Online*, 113, 171–192.
<https://digital.csic.es/handle/10261/162771>
- Ticliahuanca Silvestre, M. M. (2017). *La participación política juvenil y la cuota joven en las elecciones regionales del 2014 : nuevos actores en los partidos políticos*. [Sesión de congreso]. Congreso Latino - Americano de Ciencia Política, ALACIP, Montevideo, Uruguay. <https://bibliotecadigital.tse.jus.br/xmlui/handle/bdtse/11385>